

zugleich, in diese Musterwerkstätte aufgenommen worden zu sein, und gedenkt noch heute in dankbarer Erinnerung des braven, alten Herrn Franz Schimek, des geschicktesten und tüchtigsten Arbeiters der Firma, als seines besten Ratgebers und väterlichen Freundes.

Etwa drei Jahre später trat Pilz bei Jakob Lörl ein, dessen Werkstätte, was die Güte und Gediegenheit der Erzeugnisse anbelangt, lange Jahre hindurch unbestritten als die erste am Platze bezeichnet werden konnte. Hier verbrachte der mit immer feineren und komplizierteren, seine volle Berufsfreude und Schaffenskraft erweckenden Arbeiten betraute junge Uhrmacher nach seiner eigenen Aussage neun der glücklichsten Jahre seines in der Freude an der Arbeit wurzelnden Lebens.

Die Werke und Uhren der Firma Lörl, nicht nach der Schablone gebaut, sondern in jedem Stücke wieder abweichende Anordnungen und mannigfache Verbesserungen zeigend, wurden auf allen Weltausstellungen mit den höchsten Preisen ausgezeichnet. Pilz selbst erhielt in dieser Zeit für einen von Grund aus angefertigten Jahres-Sekundenregulator mit Viertelrepetition, Kompensationspendel usw. auf der allgemeinen Arbeiter- und Industrie-Ausstellung, Wien 1869, den ersten Preis. — Im Jahre 1873 etablierte sich der Mann, von dessen Lebensgeschichte wir hier das Wichtigste mitteilen. Bald hatte er aber unter dem starken wirtschaftlichen Rückschlage zu leiden, der einer Zeit unerhörten und ungesunden Aufschwunges im Weltausstellungsjahre nur allzu rasch gefolgt war.

Die Wiener Großuhrmacherei machte in dieser Zeit eine schwere Krise durch. Dem Anscheine nach war sie nicht mehr zu retten, wenn sie ihre Eigenart beibehalten sollte, die darin bestand, auf Teilarbeit fast gänzlich zu verzichten.

Jeder kleine Meister, ja fast jeder Arbeiter stellte das vollständige Uhrwerk bis zu den kleinsten Teilen, Schrauben u. dgl. selbst her. Diese Arbeitsweise war zur Heranbildung tüchtiger Arbeitskräfte für Spezialarbeiten wohl sehr vorteilhaft, nicht aber auch, um bei der Herstellung billiger Uhren als Handelsware mit den im Auslande, namentlich in Deutschland, entstehenden Uhrenfabriken hinsichtlich des Preises der Erzeugnisse wetteifern zu können.

Die Ausfuhr solcher Uhren aus Wien, die seinerzeit beträchtlich war, hörte denn auch bald fast ganz auf; ja sogar im Inlande sah sich die Wiener Großuhrmacherei bezüglich der billigen Ware vor einen Wettbewerb gestellt, der nicht zu ihren Gunsten ausfallen konnte. Wenn die Verhältnisse sich nicht noch schneller und schlimmer entwickelten als es der Fall war, so liegt dies einestheils darin, daß der österreichische Uhrmacher, an solide Erzeugnisse gewöhnt, der von draußen kommenden »blechernen« Ware, deren Ausstattung außerdem oft unschön war, keinen rechten Geschmack abgewinnen konnte, und andernteils in der ganz unglaublichen Leistungsfähigkeit des Wiener Großuhrmachers, der als außerordentlich flinker und selbständiger Arbeiter auch im Auslande sehr geschätzt ist.

Viele der besseren Kräfte kehrten in dieser Zeit Wien den Rücken. Sie gingen nach Karlstein, nach Deutschland oder

traten in mechanische oder elektrotechnische Werkstätten und Fabriken ein. — Völlig verschwunden ist die Wiener Großuhrmacherei trotz allem auch heute noch nicht. Sie erzeugt neben einer beschränkten Anzahl von Uhrwerken der gewöhnlichen Handelsware noch eine immerhin recht ansehnliche Zahl von besonderen Werken für Pendeluhrn u. dgl., wie sie in der gleichen Anpassungsfähigkeit an die verschiedensten gegebenen Verhältnisse und mit dem so individuellen Gepräge eines hoch entwickelten, auf eine alte Überlieferung sich stützenden Gewerbes kaum anderswo hergestellt werden können.

In dieser Richtung scheint auch eine gewisse Entwicklungsfähigkeit der Wiener Großuhrmacherei zu liegen, die in einer vielleicht doch noch kommenden Zeit der Abkehr des besseren Publikums von dem jetzt anscheinend allein seligmachenden Grundsatz der Billigkeit, falls sie sich dann deren Forderungen anzupassen vermag, eine zweite und hoffentlich dauerndere Blüte erleben wird. —

Im Geschicke des Mannes, dem diese Zeilen gewidmet sind, bedeutet das Jahr 1882 einen Wendepunkt. Pilz wurde damals vom k. k. Ministerium für Kultus und Unterricht als Lehrer an die Uhrmacherschule nach Karlstein berufen. Seinen Dienst trat er dort Mitte Mai des genannten Jahres an.

In Karlstein harrete seiner ein gutes Stück Arbeit. In der Fachschule wurde zu dieser Zeit nur die Großuhrmacherei praktisch gelehrt. Dieser Unterricht mußte den Bedürfnissen des Gewerbes angepaßt und erweitert werden, und dabei brachte Pilz die Lehrmethode der Wiener Großuhrmacherei mit bemerkenswerten Erfolgen zur Anwendung. Er betätigte sich auch auf dem damals eine der Hauptaufgaben der Schule bildenden Ge-

bierte der Industrieförderung in hervorragender, opferwilliger und erfolgreicher Weise.

Viele Schüler, mit denen er keineswegs immer gerade zart umging, hat er in die ersten Geheimnisse unserer Kunst eingeweiht. Sie danken ihm gewiß alle mit dem Schreiber dieser Zeilen für die Mühe, die er sich mit ihnen genommen hat.

Außerhalb der geschilderten Tätigkeit hatte Pilz noch Zeit gefunden, eine Reihe interessanter Uhrwerke und Modelle anzufertigen, zu deren Herstellung er viele freie Stunden und Tage in uneigennützigster Weise opferte.

In den letzten Jahren bereitete dem Manne ein altes Fußleiden viele Beschwerden. Namentlich im Winter bei glatten Wegen war ihm der Gang zur Schule schon sehr beschwerlich geworden; bei wiederholten Stürzen hat er sich oft ernstlich verletzt. So mußte er im Januar des verflossenen Jahres krankheitshalber beurlaubt werden. Da an eine gründliche Besserung des Leidens nicht zu denken war, so wurde Reinhold Pilz Ende September 1907 in den dauernden Ruhestand versetzt. Der Lehrkörper der Fachschule nahm von dem austretenden Kollegen in einer besonderen Konferenz herzlich Abschied, wobei der Anstaltsleiter ihm die wärmste Anerkennung für seine Verdienste aussprach und dem Wunsche Ausdruck gab, er möge sich des wohlverdienten Ruhestandes noch recht lange erfreuen.



Reinhold Pilz

